

LA LUCHA

Semanario Republicano Radical

Propagar LA LUCHA es prestar un gran servicio a las ideas republicanas. Un nuevo suscriptor a LA LUCHA es soldado seguro para la Revolución.

Si los clericales apoyan a su prensa para que mantengan el idiotismo religioso, porque los republicanos no han de prestar su concurso a la suya para extender la propaganda y hacer la Revolución?

ANO IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION: Fraternidad Republicana Radical, Arrabal de San Pedro, 41 De los trabajos firmados, no responde, la Direccion

REUS 20 DE SEPTIEMBRE DE 1913 Trimestre.

NUM. 171. Precios de suscripción: 1 peseta. Número suelto 5 cts. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

La anemia cerebro nacional

No cabe duda que España padece de anemia cerebral, si cabe el vocablo y con permiso del galeno, que la tiene postergada a la ínfima potencia colectiva sin dar señales de vida si quiera; no es ya un pueblo moribundo, es un pueblo muerto, inerte.

Cruel es decirlo y todavía más cruel resulta confesar nuestras propias penas, pero ante la verdad hay que ser sinceros aunque esto sea más amargo que la cicuta y aplastante hasta lo incomensurable.

¿Quién no recuerda la devastadora guerra civil que el clericalismo y los defensores de la inquisición y enemigos de la libertad por espacio de unos cuatro años sostuvieron y encendieron las pasiones bastardas de sectarismo, y sin embargo se acabó con unas paces en que los enemigos pasaron a ocupar destinos del Estado como premio a sus denigrantes servicios en vez de expatriarlos y secuestrar sus bienes como merecían?

¿Quién no recuerda las guerras que tuvimos que sostener con los naturales de nuestras colonias (Cuba y Filipinas) por no saberlos colonizar y civilizar cual hacen las demás naciones europeas, guerras que nacieron por el desprecio y explotación que hacíamos con los naturales y sus riquezas y que una vez encendidas demostramos toda nuestra impericia, toda nuestra ignorancia y toda nuestra impotencia sin omitir la obra destructora que para apaciguarlo empleamos inútilmente, dando como final y remate la pérdida de aquellos preciosos países, y sin embargo a los ineptos que intervinieron ya como mandantes o mandatarios, en lugar de ser llevados a la barra, fueron exquisitamente recompensados unos, mientras otros, los más fracasados, han seguido al frente de los destinos de la patria, gobernándonos o desgobernándonos, la palabra no hace el caso, y el pueblo impávido sin que se atreviera a protestar siquiera?

¿Quién no se acuerda del modo que nuestros imprevisores gobernantes nos han abocado a la actual guerra con Marruecos, que nos está tragando una millonada diaria sin esperanzas de ser compensada, porque pleiteamos con una casa pobre y desor-

ganizada, y nos arrebató un sinnúmero de vidas humanas de lo más útil y hermoso de nuestra nación, sustrayendo con tal motivo los brazos que tan necesarios se hacen para evitar que en diadada queden en España solamente eriales y ciudades? Y sin embargo el pueblo no protesta, no se levanta cual lo harían los habitantes de una nación viva para decir al gobierno: por aquí no pasamos nosotros porque no queremos seguir el camino del anquilamiento.

¿Quién no ve que actualmente las tormentas, las tempestades de lluvias torrenciales acaban de asolar los únicos campos que producen en España y constituyen su capital vitalidad y al acudir al Gobierno que les ampare y proteja en el terrible trance porque están atravesando, éste por toda respuesta les dice: no hay una peseta? Y sin embargo el pueblo no protesta ni menos se impone como lo haría un pueblo que no fuese inerte.

La prensa rotativa, el trust que está al servicio del régimen, de quien tal vez le deberá singulares respetos y consideraciones, callada y si habla es para ayudar al gobierno. Cuando esta prensa arrastró al pueblo español a las guerras coloniales, las incitaciones llovían en todos los periódicos, ahora que es tan necesario que la actual guerra acabe de una vez como necesario era que aquellas las coloniales no comenzasen, se calla, de modo que este órgano de la opinión pública no toca sino cuando ha de producir daño y se calla cuando también ha de causar daño. Y sin embargo el pueblo español aguanta la dictadura intelectual de unos cuantos que por no decirles otra cosa les llamaremos los eternos equivocados.

Otro elemento, quizás el más decisivo en los destinos de la patria, me refiero al ejército que integran los políticos de los diferentes matices y categorías—le vemos también impasible ante los dolores y gemidos que salen del pueblo sin preocuparse en lo más mínimo de poner lenitivo, de acudir a aplicar el remedio que las necesidades demanden. Estos señores cuya profesión es dedicarse a la política no para bien de la patria sino para el suyo propio, no les preocupa nada

mas que el agruparse con acierto y fortuna alrededor del feliz que es llamado a gobernar, haciendo y deshaciendo partidos o grupillos, para asaltar un día el presupuesto nacional y saciar el hambre atravesado, cultivando una huerta o viña para sacarle todo el zumo posible.

A grandes rasgos queda pintada la enfermedad que el cerebro nacional (la colectividad) padece sin esperanzas que cure a tiempo.

¿Cuán doloroso es pintarlo pero más doloroso es no poder aplicar el remedio!

Así vivimos y así se desarrollan los acontecimientos en este desdichado país en plena dictadura romanonista para colmo de todas nuestras desgracias y vergüenza ante el mundo.

Fraternidad R. Radical
Gran Acontecimiento Teatral
para mañana domingo 21 Septiembre 1913

Giordano Bruno
Evocación histórica del gran filósofo del renacimiento en doctrina y en martirio.

Labor suicida
La labor nefasta que viene realizando el Gobierno que preside el conde de Romanones es labor suicida que no puede ni debe tolerar el país.

Que en circunstancias tan críticas como por las que actualmente atraviesa España, los ministros estén tranquilamente gozando de las delicias de un cómodo veraneo, es el más censurable de los actos de todo buen patriota.

Mientras nuestro aguerrido ejército sufre toda clase de penalidades en Marruecos, luchando con todo género de dificultades materiales y dolores físicos, muchos prohombres de Gobierno se encuentran durmiendo sobre los laureles de su omnipotencia. Este Gobierno democrático, engendro

de seres egoístas, no piensa, no precabe, no recapacita, no se preocupa nada absolutamente del estado en que se encuentra la nación, de incultura y sin embargo se empeña en llevar la civilización a Marruecos, pero una civilización impuesta a cañonazos y arrasando poblados como en los tiempos bárbaros, cuando antes de ir a instruir a los de fuera se debería procurar la instrucción de los millones de españoles en completo estado de salvajismo.

¿Se preocupaba el Gobierno de ninguno de sus sagrados deberes, en épocas difíciles como la actual, en que todo peligra, Vidas, Hacienda, Tesoro? No, ni e...

La emigración es otra sangría que la Patria sufre resignadamente, y por los puertos todos, la juventud española se desborda a torreades camino de América, que los espera con los brazos abiertos, mientras millones de hectáreas de terreno están yermas, faltan también millones de kilómetros de vías de comunicación y canales de riego por construir, lo cual evitaría la emigración y el hambre, y sin guerra, emigraciones y hambres, trabajando todos dentro de su esfera de acción España sería potente y próspera en vez de estar abatida y ruinosa.

Pero no. En tanto hay plazas de toros, ¿a que crear escuelas? Mientras existan toreros que cobren seis y siete mil pesetas por dar muerte a las reses. ¿A que premiar a los sabios, a los filósofos, a los pensadores, a los pedagogos y a los humanistas?

La labor suicida del Gobierno se asemeja a la del navegante que se lanzara el Océano sin brújula y a merced de la casualidad, en busca de lo desconocido, fiando solo en la Providencia, en esa Providencia cuyos representantes innecesarios nos cuestan otro río de oro...

¿Puede seguirse así en momento mas amparado con nuestra apatía la labor suicida de los Gobiernos de la monarquía?

La Republica portuguesa
Importante superabit

Ya no se trata de cálculos sino de realidades. El Diario de Gobierno publicó las cuentas del año económico que terminó el 30 de Junio, cuya publicación llenó al pueblo de alegría al conocer el estado financiero del país.

FAUSTO GILBERT

He aquí la comparación entre los dos últimos años de administración republicana:

Gerencia de 1912-1913. Ingresos: 72.441.955'92 escudos. Gastos: 72.300.830'82. Saldo: 111.125'10 escudos.

Gerencia de 1911-1912 Ingresos: 64.444.280'72 escudos. Gastos: 70.229.979'22. Déficit 5.785.698'50 escudos.

Excesos gerencia. Ingresos: 7.967.575'20. Gastos: 2.070.861'59.

El presupuesto último había sido calculado cuando se confeccionó con un déficit de 3.832.000 escudos. Mas tarde el ministro de Hacienda Sr. Vicente Ferreira lo calculó en 6.62000 de pesos; después los enemigos de la República lo calcularon en 8.000.000 de escudos.

Subió al poder el partido democrata y al terminar el ejercicio cerraron las cuentas con el saldo de 111.125'10 pesos.

Es decir, si juntamos a esta cantidad la que se preconizaba cuando se hizo el presupuesto tenemos un aumento en los ejercicios del último año económico de 7.967.675 escudos y 20 centavos o sea en dinero español 39.838.376 pesetas.

Todavía los gastos experimentaron sobre lo presupuestado un aumento de 2.070.851.59 escudos (10.354.257'95 pesetas); de estos gastos e ingresos están excluidos los cupos autónomos (puerto de Lisboa y los Correos y Telégrafos).

Los aumentos de los ingresos prueban el incremento de la vida económica del país, evidenciando asimismo la gran austeridad de la administración pública, en la cual el jefe del Gobierno y ministro de Hacienda Señor Dr. Alfonso Costa se hizo notable como financiero y como político.

Incendio quincuagenario

En Pensylvania hay una mina de antracita que desde hace cincuenta años está en combustión. Para combatir el incendio se han gastado ya muchos millones; mas como el incendio está localizado a cuarenta metros de profundidad, ha habido precisión de practicar varios orificios en una colina para por ellos inyectar grandes cantidades de agua de un modo permanente.

Según la revista alemana Das Neue Blatt, luchan desde hace años el agua y el fuego, sin haberse decidido el triunfo por ninguna parte.

Como la riqueza de la mina es excepcional, se espera que los enormes dispendios hechos serán reembolsados con los beneficios de esa fortuna que ardé sin provecho de nadie.

Esos incendios subterráneos son imposibles de combatir, pues son muchos los distritos mineros que sufren análogos perjuicios y nada han hecho por remediarlos.

Voto de Santiago

"Si, es lógico, se impone dejar cesante a ese apóstol, patrón de España, por muchísimas razones, la primera su inutilidad; ¿para qué nos sirve? Amigo que no favorece y cuchillo

que no corta, que se pierdan poco importa, reza el adagio. Patrón que no patrocina, debe ser desechado.

Y a propósito, ¿en qué se quedó aquella algarabía promovida por el obispo de Jaca un año hace? El pisto-nudo mitrado declaró en la Alta Cámara que Santiago nunca se había aparecido ni en la batalla de Clavijo, que no se dió, ni en otra alguna: todo leyenda, todo mentira.

Obispos y neos había en el Senado: ninguno osó rectificar al de Jaca o atenuar siquiera la crudeza de su aserto. ¡Los neos! Si el que negó la aparición hubiera sido un republicano o un liberal de Canalejas, habrían rasgado sus vestiduras...

¿Luego la aparición es una mentira? ¿Estaba en lo cierto D. Antolín? ¿Lo estuvo un D. Casimiro, obispo de Ciudad Real, cuando le dijo a Martmón que la venida del apóstol a España, sus apariciones y su sepulcro eran filfas en que ya no creía ni podía creer persona alguna ilustrada?

Y ahora vamos a un punto oscuro: En el Breviario Romano, sección de santos de España, día 23 de Mayo, oficio de la aparición de Santiago, maitines, segundo nocturno, las tres lecciones refieren, por concesión de la Iglesia de Roma, que tal relato autoriza la batalla de Clavijo y aparición de Santiago durante ella, con todos sus pelos y señales.

Y cabe preguntar: ¿Autorizó la Iglesia tan solemnemente y para cosa tan sagrada y seria como el oficio divino una mentira? Y si creyó que era verdad, mas luego se descubrió el engaño ¿que infalibilidad es la de esa iglesia? Sea lo que fuere, una vez comprobado que no hubo tal batalla ni tal milagro, ¿por qué se continúa recitando en los maitines del 23 de Mayo lo que ya consta que es falso, cual si constara su veracidad? ¿Por qué no ha suprimido la Iglesia esas tres lecciones?

Ni el Vaticano ni los neos de España se atreven a desmentir a la crítica histórica, porque es imposible, ni al obispo de Jaca, pero bien avenidos con una situación equívoca y bufa, continúan sin rectificar la pátina, la dejan vigente y rueda la bola.

Alguien, sin embargo, salió a rectificar lo dicho por el obispo de Jaca, el Cabildo Catedral de Santiago de Galicia. Pero ¿de qué modo, santo cielo! Su argumentación era tan débil, su lenguaje tan sandio, dejaban ver tan claro la convicción de mentir, que se rió España entera, se rió el obispo de Jaca, desdeñó al Cabildo hasta el extremo de ni contestarle siquiera y en Roma, donde también se rieron, determinaron indicar a los acaballados canónigos de Santiago que no insistieran pues... "peor era menearlo"; y se callaron.

Es decir, que nos hallamos ante una piadoso comedia insostenible y ridícula; el mismo sacerdocio no se atreve a hablar de ello, pero nos cuesta a los españoles contribuyentes 23 pesetas anuales por el "voto de Santiago".

¡El patronato! Con él, los moros se apoderaron de toda la península en dos años y con él necesitamos para echarlos siete siglos. Con ese patronato nunca vencido en Africa, y sufrimos la catástrofe del Barranco del Lobo. Con ese patronato nos echaron de Flandes y los Países Bajos de Sicilia, de Cerdeña, de Nápoles, de toda la América del Sur de Puerto Rico, de Cuba, de Filipinas.

Y ¿quién sabe si al fin nos llegarán a echar de España?

Tierra Gallega.

La tentación de una devota

A los impíos nos interesan infinitamente las cosas del Vaticano. Ahora nos promete D. Asino, de Roma, cosas muy lindas que nos van a contar los íntimos de la casa, o sea los alabarderos pontificios, por otro nombre suizos.

Algo han apuntado ya para satisfacer la curiosidad de los incrédulos y convertirlos a la fe.

También los devotos tienen prurito de conocer las intimidades de la santísima familia.

Una devota vecina mía padece por causa de su curiosidad una tentación. No la deja la idea de saber la cara que pondrán aquellos eminentes Prelados en el acto de sus menesteres naturales. Porque dice que oyó decir que esos son tan propio del Rey como del Papa, y del que no tiene capa.

Yo no puedo sacarla de este apuro.

Si todo lo de allá es grandioso y majestuoso, seránlo también los actos estos naturales, de los cuales, según los escritores místico-eclésiásticos, ni el propio Salvador quiso eximirse, por lo cual tampoco quiso eximir sa us vicarios en la tierra.

No sé, no sé... pero casi me lo figuró.

¿Fué al Vaticano doña Elvira de Avila, dama de la reina de Portugal y décima abuela de doscientas condesitas de las que ahora andan en peregrinación y pueblan las sacristías?

Ella, tan devota, si no fué a ver al Papa, no sería por falta de ganas; y si fué...

De ella, si, tenemos una descripción de su excelente voz de soprano...

Nos la describió el delicioso Francisillo de Zuñiga, cronista del Emperador, honra y prez de todos los cronistas.

Y en su crónica, donde solo anota los hechos culminantes del tiempo, dedica una página a contar la excelente voz soprano o soberana, de esta diva.

En uno de los viajes de la Corte Elvira (familiaricémosnos con ella) soltó un... tronillo lo llama cortésana y gentilmente el cronista.

Tal fué la nota y tan calderoniana, que otra damita, Margarita de Tobar, exclamó espantada:

¡Santa Bárbara! que esto significa que el mundo se va a acabar!

Imagine—le digo a mi vecina— que esta nota la suelta Elvira en plena recepción del Vaticano: ¿qué habría ocurrido?... ¿qué jolgorio habría armado el Sacro Colegio?

Creo usted—me dice la vecinita— que estos sucesos naturales no ejercen influencia en los destinos de la Iglesia y de las naciones?

—Sin duda, sin duda. Pero los cronistas se lo callan por punto general. Sólo los escritores místicos nos cuentan esas cosas de los Santos.

Así, por ejemplo, del glorioso San Francisco de Borja, nos cuentan que pasaba cada retortijón de tripa y cada acumulación de gases, que se ponía a morir.

Y de su hermana, abadesa de las Descalzas de Madrid, nos cuentan que había venido a tener tan malo el estómago que sólo la leche de mujer digería, y la pobre necesitaba cuatro amas de cria para alimentarse lo indispensable.

Cierto es que no estaban en el Vaticano: pero hijos de Papa eran y aun Papa Negro fué el Santo, según llaman al general de los Jesuitas los malvados.

¡Pobrecitos! Vaya unos cu...

drosl... exclama devotamente la vecina.

Si es una desgracia no poder conocer estas intimidades del Vaticano.

R. MALVOL.

Dícese que es sacrilegio vender las cosas sagradas; y ¿hay algo más sagrado que la sangre del hombre?

Castigo y premio

«El Banco de Francia ha decidido amonedar toda su reserva metálica».

Los lingotes que forman su stock de oro, y cuyo valor se eleva a más de 3 mil millones, van a ser transformados en moneda de 20 francos.

La causa que obliga al Banco a tomar esta medida es que, como menudean las crisis monetarias y en los períodos difíciles los lingotes no son aceptados por los Bancos extranjeros se corre el peligro de que un pánico de los tenedores le billetes cause enormes desastres.

En la fábrica de la moneda son acuñadas diariamente 85.000 piezas de 20 francos.

Calculase que antes de dos años y medio el Banco de Francia tendrá en su subterráneo blindado tres mil millones en monedas de oro, aparte de las que ya tiene.

Para los españoles resulta mitológica esa noticia; más no por esto es menos cierta.

Los que niegan que Dios castiga sin palo ni piedra, ahí la tienen confirmada.

Los franceses echaron de su territorio a los frailes. ¿Pues así como Dios se vengó de las iniquidades de Sodoma y Gomorra haciendo llover sobre ellas fuego del cielo, ahora se venga de los franceses inundándolos con esa lluvia de oro.

Y los que niegan que Dios premia a los buenos, confirmado lo veo ahí también.

Nosotros albergamos cariñosamente a los pobrecitos frailes que Francia expulsó, y desde aquel día han vivido sobre España venturas y bienandanzas: guerras, huelgas, transacciones de varias clases, hambre, miseria, ruina y por si algo nos faltaba, tenemos la bancarrota en puerta.

No puede negarse, no: Dios castiga al malo y protege al bueno.

Literatura

DIVAGACIÓN

Sota aquell cel de plom trist, perdurable, divaga mon esprit inconscientment; tant l'any del sol i de la terra amable, ho tenta ni col ni pensament. Sense sol, sense flors, sense amigues, sense l'oc d'un mirar que fós per mi, no m'atreia i daurat de les espigues, ni m'encanta i rostre i demat.

A. Calderer Morales.

Ellos y nosotros

Desde algún tiempo que el Diario de Reis viene combatiendo con saña a los partidos republicanos y más directamente al Partido Radical y a Alejandro Lerroux.

Es natural y lógico que nos combatan los monárquicos, pero el periódico de referencia en su número correspondiente al miércoles de esta semana en su artículo de fondo titulado «La des-

bandada de los radicales» se demuestra satisfecho por la desorganización que se experimenta en el campo republicano.

El órgano de los conservadores de Reus, este periódico adicto a la política del gavilán mallorquín de infausta memoria, debería extender su vista en el campo monárquico y se convencería de que los partidos dinásticos están mucho peor que el nuestro.

Si en los años que viene gobernando la monarquía en España hubiera hecho labor positiva, la vida del actual régimen sería destructiva y los partidos monárquicos no pasarían el estado de descomposición como en la actualidad.

El partido conservador nos tiene todavía con el fresco recuerdo de sus arbitrariedades y los actos autorizados y sancionados por Maura y Cervera en 1909 que sublevaron la opinión sensata de la Europa civilizada.

El partido liberal convertido en camarillas de ambiciosos vive hoy por falta de hombres de corazón, supeditado a la voluntad y capricho del Conde de Romanones.

La obra de la monarquía y de sus partidos es funestísima, no tiene punto de comparación con los republicanos españoles, porque los republicanos podremos ser tan tontos de no querernos entender y vivir durante años divididos por completo, pero la falta de moralidad de los partidos monárquicos, los desaciertos que durante años vienen cometiendo y la vergonzosa sangría que tenemos abierta en Marruecos harán que un día dado, despojándose todos de insignificantes preocupaciones, nos juntaremos para acabar para siempre con una monarquía tan estúpida y para librarnos de políticos tan sanguinarios y malvados como los que hasta hoy han estado al frente de los partidos turnantes y de los que patrocina el colega local.

GUARAMI:

Crónica local

Proyecto Caballé

Después del informe hecho por el ingeniero director del pantano de Riudecañas D. José P. de Petinto demostrando que el referido pantano resuelve por completo el problema de las aguas de Reus, el «proyecto Caballé» ha quedado derrotado definitivamente.

Los partidarios de monopolizar el servicio de las aguas de esta localidad, pasmados por las contundentes afirmaciones del celoso ingeniero, no saben como defender el negocio Caballé, y censuran duramente al Consejo Directivo del Sindicato de Riegos del Pantano, porque no presentaron el informe, antes de que el Ayuntamiento aprobase el proyecto tan discutido.

Esto sería verdad sino fuera mentira, pero al final del informe, la Junta del Pantano dice:

«Terminada la lectura del informe transcrito, el Consejo acordó aprobarlo en todas sus partes, ordenar su impresión para que sea repartido profusamente, y HABER VISTO CON SENTIMIENTO LA CONDUCTA SEGUIDA POR EL EXMO. AYUNTAMIENTO, al redactar unas bases para contratar con una empresa particular el abastecimiento de la población, sin contar con el pantano de Riudecañas, APESAR DE LAS ADVERTENCIAS DE PRESIDENTES DE LA JUNTA

DE OBRAS Y SINDICATO DE RIEGOS que, al principio de las gestiones, rogaron se tuviera en cuenta que el Pantano estaba a punto de terminarse y que uno de los principales fines para que fue proyectada la obra, es el de cubrir las deficiencias del actual abastecimiento de la ciudad de Reus.»

Entonces, ¿en qué quedamos? Pues, que es prueba evidente de que le interesaba mucho más el negocio del señor Caballé que la solución del conflicto de las aguas.

Noticias

Nuevo colega.— Hemos recibido el segundo número de *República Radical*, semanario que se publica en Lérida y que dirige el conocido republicano don Juan Falco Vidal.

Deseamos al nuevo colega muchos años de vida y aceptamos gustosos el cambio.

Nuestros lectores ya se habrán dado cuenta que desde algunas semanas venimos anunciando

Giordano Bruno,

pues esta obra mañana domingo, día 21 del actual, a las nueve y media de la noche en punto, se pondrá en escena en el teatro de Fraternidad Republicana Radical.

LA RAMERA

«Por qué maldecirnos, si sobre habernos creado con vuestra maldad, somos útiles a vuestro Estado?»

«Malditas mil veces las procaces rameras!»—gritó César.

«Su presencia me ofende, su contacto me mancha»—agregó la matrona.

«El fuego eterno las consumirá»—cantó el sacerdote.

Y una voz triste como el sonido de cien arpas rotas llenó el aire.

«Ay de mí!»—dijo la voz.—«Ramera soy! En mi cuerpo enfermo y magullado vendo a los hombres los placeres del amor. Amen todos menos yo, que a nadie puedo amar. Sobre mi cuerpo siento el peso del hebreo y el del sobrio; apago la sed de goces del malvado y del inocente. En mi lecho sólo mi lugar está frío como la nieve. Soy como la muerte, para todos igual. Abrazo al pobre, envuelto en sus harapos, como al rico, envuelto en sus sedas. Beben en mis labios como fuego de amor, mi fiebre de enferma, los hombres de condiciones más distintas. Igual a la copa en que se vierte el vino con que procuro en las orgías alejar mi sueño, mi fatiga y mis penas, todos acercan a mis labios, sin que jamás los rechace. La fealdad misma me tiene a su disposición como la suma belleza el vigor y la salud, como la debilidad y el mal. A todos sorie mi desgracia y para todos menos para mí soy alegre.

César, no me maldigas. ¿Donde está el dedo que señala a los hombres como tu, que apuraron los perfumes de mi puzeta y luego me habandonaron? Mi caída fue la suya, pero sólo mi virtud la empeñada.

César, soy la salud de tus soldados, a quienes no permites otra compañera. Mientras duermen en mi regazo, dejan tranquilas en sus lechos de vírgenes a tus hijas y a tus hermanas. Aho-

gan conmigo instintos poderosos que tu ley me alcanza y no para condenarme. Sé consecuente con tu propia ley.

—Matroua, no te ofenda mi presencia ni te manche mi contacto. ¿Quiénes me prostituyeron sino tus padres, tus hermanos y tus hijos? Tu misma, ¿no sientes celos de que tu hijo escoja pronto compañera? ¿No prefieres que olviden en los goces de una hora el fuego de la juventud que te arrebató su corazón para siempre? Soy la víctima de tu egoísmo. Te has convertido en esclavo y tu cara esclavitud a todos esclaviza: a tus hijos porque habrán de escoger para sí una tan cara esclava como tu; a mí porque soy la obra de su naturaleza protestando violentamente de la ley que trata de encadenarla.

—Sacerdote, no me condenes al fuego eterno: que una eterna desesperación no atribule mi espíritu. ¿Cierras acaso las puertas de tu cielo a los que han macerado mis carnes y exigido a mi alma mayor maldad de la que contiene? ¿Has negado tu bendición al que, después de hundirme en mi abismo, te ha presentado en el altar otra compañera? Ellos y sus hijos benditos están por tí.

—César, matrona, sacerdote: entre mis compañeras no hay una solahija de príncipe; ninguna acaudalaba abrazó mi triste oficio. Hace la incertidumbre viciosa, sólo la miseria hace rameras. Las viciosas pueden merecer vuestras maldiciones, porque hallan en lo que gozan una compensación. ¿Por qué maldecir a los que sufren?

Y la voz se extinguió repitiendo: —¿Por qué maldecirnos, si, sobre habernos creado con vuestra maldad, somos útiles a vuestro Estado?

F. PI y ARSUGA.

Procedimientos socialistas

Causa pena pensar en que haya hombres que, bajo el título de socialista, digan que son amparadores de todas las democracias, y con esto hagan ver a las multitudes ignorantes que no puedan llegar a comprender razonablemente los procedimientos empleados por éstos hasta con sus mismos compañeros, cosas que en la realidad distan mucho de ser como nos las pintan.

Nadie mejor que la Sociedad de peones en general, domiciliada en la Casa del Pueblo de Madrid, puede dar origen a estas manifestaciones, que me permiten entresacar de una hoja circular de la misma remitida a los obreros de Puertollano.

Esta Sociedad de peones se lamenta extraordinariamente del proceder observado por sus compañeros los albañiles, constituidos en sociedad titulada El Trabajo, y domiciliada bajo el mismo techo de la Casa del Pueblo.

La Sociedad de albañiles El Trabajo, de Madrid, conspira en contra de los humildes peones. Lo demuestra el hecho de que en una ocasión esta Sociedad de peones fué desfalcada en sus cajas por un sujeto que sólo el desprecio merece, y transmitido este innoble proceder a la Sociedad El Trabajo, por todo correctivo social lo admiten los albañiles en su seno, burlándose por completo de los peones estafados, amparando al estafador.

Este hecho es sencillamente repugnante.

Estos albañiles constituyen una colectividad social, abrazando en todas sus partes el programa socialista. ¡Buena manera de extinguirlo! Si así obran los que se llaman socialistas, ¿cómo no obrarán los que militan en un partido, amparado por la burocracia? ¿En qué se distancian los albañiles de Madrid de los procederes empleados por la burguesía? En nada; porque si un burgués admite al trabajo a un esquirol, esquirol es el que se aparta de una Sociedad desfalcando sus cajas y luego, por todo

correctivo social, se le da amparo en otra Sociedad hermana.

Conste, pues, mi protesta unida a la de los peones de Madrid, los que deben rendirse ante la injusta conducta de los albañiles de la Sociedad El Trabajo.

¿Es éste el ejemplo que da esa Sociedad a las demás Sociedades obreras constituidas en España? Pues si este ejemplo cundiese, bien pronto se adueñaría de las colectividades obreras la inmoralidad más denigrante y repulsiva. ¡Bonita manera de propagar el socialismo!

Ante esta conducta de inmoralidad y traición a los compañeros no tendremos mas remedio los obreros de toda España que empezar la lucha de clases contra esta «clase» de Sociedades, que si en todo se conducen como en el caso dicho, serán un baldón deshonroso para los honrados obreros que de veras luchan por libertad y emancipación, y no por pescar cargos retribuidos en las Juntas directivas para figurar y medrar a su antojo.

Termino estas mal pergeñadas líneas rogando modestamente a los albañiles de El Trabajo no continúen por la senda emprendida, senda de traición, de absolutismo y de inmoralidad. Y cuenten con que no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague.— Servando Monroy, obrero.

Puertollano, agosto 1913.

(De *El Radical* de Madrid.)



Fraternidad R. Radical

Compañía de declamación catalana y castellana dirigida por el primer actor

D. AGUSTÍN CUBELLS

y de la que forma parte la primera actriz

D. MARÍA MIRO DE CUBELLS

GRAN FUNCIÓN TEATRAL

para el domingo 21 Septiembre de 1913

PROGRAMA

- 1.° Sinfonía por el Sr. Anguera.
- 2.° El siempre aplaudido drama en 5 actos y 15 cuadros, de costumbres modernas y educativas, original de José Fola Igúrbide, denominado:

Giordano Bruno

REPARTO

- Condesa Fiorina Sra. Miró de Cubells.
- Adriana Srta. Sagalá.
- Giordano Bruno Sr. Cubells.
- Padre Roca » Manresa.
- Padre Palemo » Bartuli.
- Ferrari » Sardá.
- Padre Bonifacio » Miralles.
- Padre Donis » Brunet.
- Padre Anselmi » Bolito.
- Un hermano » Serra.
- Luigi » Constantí.
- Bandido 1 » Trillas.
- Bandido 2 » Bronat.
- Un ujier » Abat.
- Hombre de armas » Serra.
- Un familiar » Sertet.
- Soldados, familiares y esbirros.

Títulos de los cuadros:

1. La Fe perdida.
2. La Condesa penitente.
3. La confesión.
4. Rescaldos entre cenizas.
5. Los bandidos romanos.
6. Amor que salva al hereje.
7. Entrevista peligrosa.
8. Tormento inquisitorial.
9. El arresto de Giordano.
10. Coraje de mujer.
11. La Física de los antiguos frailes.
12. Histórica sesión del Santo Oficio.
13. En la capilla.
14. Desolación del alma.
15. Suplicio de Giordano en la hoguera.

A las nueve y media. Imprenta de Llorens y Cabré,

La mejor Perfumería y la más barata es LA FINURA

REUS. - Calle Llovera, números 54 y 56. - REUS.

LA MODERNA GRAN TIENDA DE GORRAS

Calle Llovera (Padró), número 24. - REUS

Especialidad en la medida : Gorras para colegiales y toda clase de uniformes : Grandes novedades para la presente temporada

No equivocarse - Llovera, 24 - REUS

SASTRERÍA

LA NUEVA

DOMINGO PUEYO

GÉNEROS SUPERIORES DEL PAIS Y EXTRANJERO

TRAJES Y ABRIGOS A PRECIOS BARATÍSIMOS

ELEGANCIA - PERFECCION - ECONOMIA

Arrabal Alto de Jesús, número 27, tienda. - REUS

AGENCIA DE TRANSPORTES Y ACARREOS

BAUTISTA ARGILAGA

Güell y Mercader, núm. 17 (Hostalets) Teléfono 192. - REUS

Servicios diarios a domicilio entre Mora de Ebro, Lérida, Valencia y Barcelona.

Corresponsal en Barcelona: JOSÉ CAPDEVILA, Coadj. 35. Eix. Març de Ebro. CASANOVAS Y TRAMUNT, Paja, 7.

SERVICIO ESPECIAL DE ACARREOS

Informes para PASAJES por la línea BRASIL, RIO DE LA PLATA, y BUENOS AIRES.

Fabrica de pianos de todos sistemas de

D. Jaime Gallart, Calle San Joaquín, 11. - Reus

Pianos de alquiler desde 15 a 60 pesetas mensuales con toda clase de garantías.

Se construyen pianos de todas clases garantidos por 10 años.

Se hacen reparaciones por importantes y complicadas que estas sean en pianos de teclado, automáticos, y manubrios, armoniums y órganos.

Calle San Joaquín, 11 (travesía de la calle Castelar)

Sidral Teixidó

(NOMBRE PATENTADO)

La única casa que sirve en Reus el verdadero SIDRAL, es LESQUELLA. - Plaza de Prim, núm. 3.

Queréis apagar la sed? Queréis comer a gusto? Queréis digerir bien?

Tomad el SIDRAL legítimo

Es refrescante, aperitivo, digestivo, antídoto y desinfectante gastro-intestinal. Por su pureza y efectos, supera a todas las magnésas extranjeras, y es indispensable a los veraneantes, viajeros y excursionistas. Único depósito y despacho en Reus.

CASA ESQUELLA

Todo SIDRAL que no proceda de este depósito y no sea servido en vasos de la casa Teixidó, ES UNA FALSIFICACION.